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�E���•�š���•���Ÿ���]�P���Œ�����(�Œ�]�Ÿ���•�}�u�Œ�
�����U���W�]�Œ�•�l���Œ�]�U���]���h�š�À�]�l���v���‰�
�����u�•���o�‚���Z���Œ���(�
�©�����©�����o�o�����o���•�����v�v���š���µ�š�•�����v�����X�������š�����Œ���v�µ�����v��
�Z�‚�P�l�o���•�•�]�P���(�Œ�]�Ÿ���•���Ç�������Œ���u���v�����L���Œ�����v���Œ�]�v�P���v���•���š�•���Œ���‰�
���P���u�u���o�����P�•���P���u���v�•�l���‰�•�l���v�•�o���X�������Œ�����u���o�o���v���Z���©����
�}�u�Œ�
�����š���>���‰�}�Œ���v�š�����u���v���v�µ�����Œ�������š���]�P���v���W�]�Œ�•�l���Œ�]�X���	�v���Œ�]�v�P���v���.���l���Ÿ�o�o���•�š�
�v���������v���v�Ç�����Z�µ�•���}�v�����v�U���Z���]�i�}���t�µ�}�Œ�]�}��
�(�Œ�
�v�� ���•�l�}�o���U�� �l���v���� �•�}�u�� ���P���Œ���� �Ÿ�o�o�� �(�‚�Œ���š���P���š�� �,���l���À�µ�}�Œ�]�X�� ���u�•���o�‚���o�������š�� �P�i�}�Œ������ ���©�� �Œ���‰�}�Œ�š���P���� �}�u�� �W�]�Œ�•�l���Œ�]�� �}���Z��
�����•�•���v�Ç�����Z�µ�•���}�v�����X

Från Leporanta till Pirskeri

Till en början var Reijo Wuorio inte alls 
�]�v�š�Œ���•�•���Œ������ ���À�� ���©�� �l�‚�‰���� �}�u�Œ�
�����š�X�� �/�v�š���� �•�
��
�l�}�v�•�Ÿ�P�š�X�� �s�]���� �(�‚�Œ�•�š���� �����•�‚�l���š�� �Œ���P�v�������� �����š��
�•�o���•�l�� �À�
�P�Œ���©�X�� �s�]�v�����v�� �l���v�����•�� ���v������ �]�v�� �Ÿ�o�o��
�Œ���À�����v���v�X�� �����v�� ���À�� �E���•�š���•�� ���Œ�����š�•�š���P���Œ����
�}�u�š�Ç���l�š�����(�Œ�]�Ÿ���•���Ç�v���À���Œ���]���µ�•���o�š���•�l�]���l�X���t�µ�}-
�Œ�]�}�� �•�������� �
�š�� �u���l�o���Œ���v�� ���©�� �����š�� �Z���Œ�� �]�v�š���� �]�v-
�š�Œ���•�•���Œ���Œ�X��

���W�]�Œ�•�l���Œ�]���Z���������µ�v�����Œ���
�Œ���v�•���o�}�‰�‰���(�
�©�����©��
�‰���Œ���v�Ç�������P���Œ�����}���Z���v���u�v���š�����v���Œ���š�•���Ÿ�o�o���>��-
�‰�}�Œ���v�š���X�� �����v�� �•���v���•�š���� ���P���Œ���v�� ���}�Œ�P�
�(�‚�Œ��-
�š���P���š�����v�•�š�}�•�����P���Œ�•�o���l�š���•���š�•�����������L���Œ���P���v��-
�Œ���Ÿ�}�v�•�À���Æ�o�]�v�P���v�� �]�v�š���� �‰�
�� �}�u�Œ�
�����š�� �(���•�š���v��
������ �Z�������� �}�Œ���v���š�� ���v�� �v�Ç�� �•�š�Œ���v���‰�o���v�� �(�‚�Œ�� ���©��
�(�‚�Œ�v�Ç���� �À���Œ�l�•���u�Z���š���v�� �u������ ���o�X���X�� ���©�� �l�}�v-
�P�Œ���•�•�����v�š�Œ�µ�u�X���^�š�Œ���v���‰�o���v���v���(�‚�Œ�(�‚�o�o�X

���E�
�P�}�v�Ÿ�v�P���À���Œ�������š���v�}�P���•�}�u�����Œ�}�P���t�µ�}-
�Œ�]�}���‰�
���v�Ç�©���Ÿ�o�o���}�u�Œ�
�����š���v�
�P�Œ���������P���Œ���•���v��-
�Œ���X�� ���v�•���u�X�� �K���Z�� �•�}�o���v�� �o�Ç�•�š���X�� �K���Z�� ���v�� �P�
�v�P��
�Ÿ�o�o���l�}�u���Z���v�X���K���Z�����
�������•�o�‚�š���Z���v�����©���•�l���+����
�}�u�Œ�
�����š�X��

���r���:���P���•�
�P�����v���‰�}�š���v�Ÿ���o���]�������š�X
�r�� �����š�� �À���Œ�� �v�}�P�� ������ �����Œ�� �•�š�Œ���v���l�o�]�‰�‰�}�Œ�v����

�•�}�u�� �•�o�µ�©�������� �ï�ì�� �P�Œ�������Œ�� �•�}�u�� �.���l�� �u�]�P�� �‰�
��
���v���Œ�����š���v�l���Œ�X��

�� �r�� �K���Z�� �•���� �‰�
�� ������ �����Œ�� �À�����l�Œ���� �‰���Œ���‰�o�Ç�š���o-
�o���Œ�v�����}���Z���À�]�•���Œ�������u���(�Œ�
�v�������v���v�Ç���������•�š�µ�v�X��

�t�µ�}�Œ�]�}�� �P�i�}�Œ������ ���v�� �}�+���Œ�š�� �‰�
�� �}�u�Œ�
�����š�X��

�^���P���Œ�� �]�v�š���� �•�µ�u�u���v�� �u���v�� ���v�•�š�}�� �����P���Œ������
�í�ì�ì���ì�ì�ì���¦���Ÿ�o�o�X��

�� �r�� ���
�� �À�]�•�•�š���� �i���P�� ���©�� �l�‚�‰���š�� ���o�]�Œ�� ���À�U�� �•��������
�t�µ�}�Œ�]�}�X

Raades och Kekko-
nens bastu

�����v���v�Ç���������•�š�µ�v�����Œ�•���©���Œ�������v���•�š�}�Œ���������•-
�š�µ�v�� �•�}�u�� �E���•�š���•�� ���Z���(���]�Œ���l�š�‚�Œ�� �h�}�o���À�]�� �Z����-
�������o���š�����Ç�P�P���������o�À�]�•���µ�š���‚�À���Œ���À���©�v���š�X���W�]�Œ�•�l��-
�Œ�]���•�l���+�������•���•�}�u���(�Œ�]�Ÿ���•�}�u�Œ�
�������(�‚�Œ���E���•�š���•��
���Œ�����š�•�š���P���Œ���� �
�Œ���í�õ�ò�ó�X�� �����•�š�µ�v�� �À���Œ���Z���������•��
�‚�P�}�v�•�š���v�X

�� �t�µ�}�Œ�]�}�� �(�‚�Œ���À�]�•�������� �]�À�Œ�]�P�š�� �����v�� �v���Œ���‰�
��
�(���Œ���]�P���� �v�Ç���� �����•�š�µ���Ç�P�P�v�������v�X�� �s�]�•���Œ���‰�
�� ������
�.�v���� �u�‚�Œ�l�š�}�v�������� �l���l�o���v�U�� �•�l���+�������� �(�Œ�
�v��
�/�š���o�]���v�U�� �}���Z�� ������ ���Œ�}�v�•�(���Œ�P�������U�� �P�o���v�•���v������
���Œ�u���š�µ�Œ���Œ�v���X�� �/�� �Z�µ�•���š�� �.�v�v�•�� �}���l�•�
�� �u�‚�š���•-
�Œ�µ�u�� �}���Z�� �l�}�v���]�Ÿ�}�v�•�Œ�µ�u�X�� �&�Œ�
�v�� �š���Œ�Œ���•�•���v��
�l�}�u�u���Œ�� �u���v�� ���]�Œ���l�š�� �v���Œ�� �Ÿ�o�o�� �Z���À���š�� �(�‚�Œ�� ���©��
�•�]�u�u���X���&�Œ�
�v���(�‚�v�•�š�Œ���v���•�}�u�����Œ���(�Œ�
�v���P�}�o�À���Ÿ�o�o��
�š���l���•���Œ���u���v�����
�������]�v���]���h�š�À�]�l���v���}���Z���µ�š���‚�À���Œ��
�Z���À���š���u�}�š���^�‚�����Œ�•�l���Œ���}���Z���K�v���•���•�l���Œ�P�
�Œ���X

�������•�š�µ�v�����Œ�������v�����v���������Ç�P�P�v�������À�]���.���l���o�}�À��
���©���š�������]�o�����Œ���(�Œ�
�v���(���•�š���v���‰�
���}�u�Œ�
�����š���Œ�������v��
�.�v�v�•�� �í�ï�� �(���Œ���]�P���� �Z�µ�•�X�� �����v�� �P���u�o���� �����•�š�µ�v��
�À���Œ�� �]�� �Ÿ�����v�� �}�u�Œ�
�����š�•�� �u���Œ�l���•�‰�o���š�•�X�� �h�}�o���À�]��
�Z���������� �}���Z���<���l�l�}�v���v�� �u������ �•���o�o�•�l���‰����������-

������ �}�L���� �����•�š�µ�� �����Œ�X�� �t�µ�}�Œ�]�}�� �����Œ���©�������� ���©��
�����Œ�(�‚�Œ���Z���š���Œ�������v���v�Ç���������•�š�µ�v���Z���������•�������•-
�š�µ�X�� �W�
�� �À���P�P���v�� �]�v�v���� �]�� �����•�š�µ�v�� �l�}�u�u���Œ�� ���v��
���]�o�������©���•���©���•���µ�‰�‰�����À�������v���P���u�o�����u�]�v�v���•�Œ�]-
�l���������•�š�µ�v���•�}�u�����Ç�P�P�����•���µ�š���v�‰�
���Z���À���š�X��

�����©�����À���������(�
���‰�Œ�}���o���u���v���u���������}�Œ�P�
������-
�Œ�‚�Œ������ �i�µ�•�š�� �����©���X�� ���}�Œ�P�
�� �À�]�o�o���� ���©�� �����v�� �v�Ç����
�����•�š�µ�v���•�l�µ�o�o�������Ç�P�P���•���µ�š���‚�À���Œ���Z���À���š���‰�Œ�����]�•��
�•�}�u�������v���P���u�o���������•�š�µ�v�X���d�]�o�o���•�o�µ�š���l�}�u���u���v��
�‚�À���Œ���v�•�� �}�u�� ���©�� �•�š�Œ���v�����v�� �(�Ç�o�o�•�� �]�P���v�� �}���Z��
�����v�� �v�Ç���� �����•�š�µ�v�� ���Ç�P�P�•�� �‰�
�� �(���•�š�� �u���Œ�l�� �u���v��
�‰�
�� �•���u�u���� �‰�o���š�•�X�� �K�Œ�]�P�]�v���o�����•�š�µ�v�� �À���Œ�� ���o�o-
�����o���•�� �Œ�µ�©���v�� �v���Œ�� �����v�� �À���Œ�]�š�� �]�� �l�}�v�š���l�š�� �u������
�Z���À���š�X�� �t�µ�}�Œ�]�� �À�]�o�o���� �]�v�š���� ���©�� �•���u�u���� �•�l�µ�o�o����
�Z���v�������u�����������v���v�Ç���������•�š�µ�v�X����

Undantagslov
�����v�� �Ÿ���]�P���Œ���� ���P���Œ���v�•�� �µ�v�����v�š���P�•�o�}�À�� ���©��

���v���Œ�����}�u�Œ�
�����š���À���Œ���(�‚�Œ�����©���(�Œ�]�Ÿ���•�����v�š�Œ�µ�u�X��
�t�µ�}�Œ�]�}���•�‚�l�š�����o�}�À���(�‚�Œ�����v���Œ�]�v�P�����À���}�u�Œ�
�����š��
�Ÿ�o�o�� �(�Œ�]�Ÿ���•���}�•�š�������Œ�X�� �h�v�����v�š���P�•�o�}�À�� ���Œ�Z�‚�o�o�•��
�(�‚�Œ�� �š�À�
�� �
�Œ�� �(�Œ���u�
�š�� �(�‚�Œ�� �Z���o���� �}�u�Œ�
�����š�X�� ���(-
�š���Œ�•�}�u�������š���]�v�š�����•�l�µ�o�o�����Z�����À���Œ�]�š���u�‚�i�o�]�P�š�����©��
���Ç�P�P�������o�o�š���(���Œ���]�P�š���•�
���•�v�������š�U���•�‚�l�š���•���•�������v��
���Ç�P�P�v�����•�o�}�À���š���(�‚�Œ���À���Œ�i�����Z�µ�•�X��

�� �<�‚�‰�����Œ���À���š�� �u������ ���v�•�š�}�� �P�i�}�Œ�����•�� �î�ì�í�ó�U��
�µ�v�����v�š���P�•�o�}�À���š�� ���Œ�Z�‚�o�o�•�� �î�ì�í�õ�� �}���Z�� ���L���Œ��
�����š���‰�
���‚�Œ�i�������•���‰�o���v���Œ�]�v�P���v�����À���}�u�Œ�
�����š�X���/��

Nestes gamla bastu vid mynningen av Utviken, kallad Raades bastu, är borta och i stället en ny högklassig byggnad med samma 
�v���u�v�X���������.�v�����•�š�Œ���v���l�o�]�‰�‰���Œ�v�����]�v�À���Œ�l���������‰�
�����P���Œ���Ç�š���š�X�������]�o���X���������������E�Ç�����Œ�P
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�‰�o���v���Œ�]�v�P���v�������o�š�}�P�������v�����Œ�l�]�š���l�š���•�}�u���P�i�}�Œ�š��
�‰�o���v���v���(�‚�Œ�����v�•�š�}���À�]�o�l���š���(�‚�Œ�•�v�����������������Œ����-
�š���š�X

�� ���Ç�P�P�}�u�Œ�
�����š�� �À���Œ�� �‰�
�� �í�� �ò�ì�ì�� �u�î�� �À�]�o-
�l���š�� �����o�������•�� �µ�‰�‰�� �‰�
�� �í�ð�� �(�Œ�]�Ÿ���•�Z�µ�•�� �}���Z�� �š�À�
��
�����•�š�µ���Ç�P�P�v�������Œ�X�� �d�}�š���o�š�� ���o�o�š�•�
�� �í�ò�� ���Ç�P�P�v��-
�����Œ�X�� ���Ç�P�P�Œ���©���v�� �À���Œ�� �(�Œ�
�v�� �í�í�î�� �u�î�� �Ÿ�o�o�� �í�î�ì��
�u�î�� ���v�o�]�P�š�� �����Z�}�À�X�� ���Ç�P�P�Œ���©���v�� �(�‚�Œ�� ������ �š�À�
��
�����•�š�µ���Ç�P�P�v�������Œ�v�����À���Œ���í�ï�ì���}���Z���í�ô�ì���u�î�X

�� �D���Œ�l�}�u�Œ�
�����v���� �•�
�o�����•�� �•�}�u�� ���}�o���P�•���v-
�����o���Œ�� �}���Z�� �À���Œ�]���Œ�������� �u���o�o���v�� �ï�ì�ì�ì�� �t�� �ò�ì�ì�ì��
�u�î�X�����o�o�������Ç�P�P�v�������Œ�����Œ���u�‚�Œ�l�š�}�v�������X���D���v��
�À���Œ�i���� �l�‚�‰���Œ���� �.���l�� �À���o�i���� �Z�µ�•�‰���l���š�� ���v�o�]�P�š��
���P���v�� �À�]�o�i���X�� ���À�� ������ �(���Œ���]�P���� ���Ç�P�P�v�������Œ�v���� ���Œ��
�Z���o�L���v�� �,�}�v�l���š���o�}�•�� �•�š�}���l�Z�µ�•�U�� �Œ���•�š���v�� ���À��
���v���Œ���� �o���À���Œ���v�š�‚�Œ���Œ�X�� �����š�� �(�‚�Œ�•�š���� �l�‚�‰���š�� ���À��
�u���Œ�l���v�����o�� �P�i�}�Œ�����•�� �ô�X�ð�X�î�ì�î�ì�� �}���Z�� �����š�� �(�‚�Œ-
�•�š�����Z�µ�•���š���À���Œ���(���Œ���]�P�š���]�����‰�Œ�]�o���î�ì�î�í�X

Pensionärsdröm
�W���Œ���š���•�}�u���P�i�}�Œ�����������š���(�‚�Œ�•�š�����l�‚�‰���š���Z��������

�µ�v�����Œ�� �•�]�v���� �•���P�o���š�•���Œ�� �}�L���� �Ÿ�©���š�� �‰�
�� �l�o�]�‰-
�‰�µ�������Œ�v�����À�]�����h�š�À�]�l���v�X�����������Œ���]�v�š�������������v������
�•�}�u���•�
���Z���Œ���l�µ�v�v���š���(�
���•�]�v�������Œ�‚�u�u���Œ�•���u�
�o��
�µ�‰�‰�(�Ç�o�o�����X�� �E���•�š���v�� ���o�o���� �‰�o���š�•���Œ�� ���Œ�� �•�
�o�����X��
���}�Œ�}�v���Ÿ�����v���•���©�����(���Œ�š���‰�
���l�‚�‰���v���v���Œ���µ�š�Œ�]-
�l���•�Œ���•���v�����š���š�}�P���•�o�µ�š���}���Z���E�Ç�o���v�����•�š���v�P�����•�X��
�E�µ���]���•�o�µ�š���š�����À�����‰�Œ�]�o���î�ì�î�ï���Z���u�š�������•���������•�]�•�š����
�š�À�
���Z�µ�•�‰���l���š���v�X���t�µ�}�Œ�]�}���o�
�š���Œ�����Ç�P�P�����•�i���o�À����
�����š�����v���X

�� �r�� �����š�� ���v���� �•���o�i�•�� �}���Z�� �����š�� ���v���Œ���� �Z�
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4

När Aina Topelius kom till Emsalö
���]�v���� �d�}�‰���o�]�µ�•�r�E�Ç�����Œ�P�U�� �Z�µ�•�u�}�Œ�� �‰�
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���,���À�•�µ�������v�•���}���Z�����•�š���u�•�µ�������v�•���}�u�Œ�
�����v�U���u���•�š�������o�•���•�}�u��
�(�Œ�]�Ÿ���•���}�Œ�X���,���À�•�µ�������v�•���������Ç�P�P���v�������À���Œ���]���Ÿ�����v�����v���Œ���©���•�
�����Æ�����‰�Ÿ�}�v���o�o���}���Z���}�u�š�À�]�•�š�������Z���v�����o�•���X

�W�
�� �����v���Ÿ�����v�������•�š�}���� �Z���Œ�Œ�•�l���‰�•�(���u�]�o�i���Œ-
�v���� �}�L���•�š�����À���u�
�v�P���������Œ�v�X���^�
�� �}���l�•�
�� �]�� ���]�v����
�d�}�‰���o�]�µ�•�[�� �(���u�]�o�i�X�� ���]�v���� �^�}�.���U�� �(�‚������ �í�ô�ð�ò�U��
�À���Œ�����}�©���Œ���Ÿ�o�o���•�����Z���Œ�]���•���d�}�‰���o�]�µ�•���}���Z���Z���v�•��
���o���•�š���������Œ�v�X�����]�v���•���•�Ç�•�l�}�v���À���Œ���d�}�]�v�]�U���(���í�ô�ñ�ð��
�}���Z�����À���U���(���í�ô�ñ�ñ�X���•�d���Z���������š�À�
���‚�À�Œ�]�P���������Œ�v�U��
�D�]�l�����o���}���Z���Z�}�•�����u���v�����������}�P���]���µ�v�P���
�o�����Œ�X

 ���]�v�����d�}�‰���o�]�µ�•���P�]�L�����•�]�P���í�ô�ò�ó���u�����������Œ�v���š 
���Æ���o�� �E�Ç�����Œ�P�U�� �(�X�� �í�ô�ð�ì�X�� ���]�v���� �.���l�� �í�ì�� �����Œ�v��
�~�����Œ�v�����Œ�v�� ���o�o�š�•�
�� �Ÿ�o�o�� �•�d�U�� ���v���Œ���� �����Œ�v�����Œ�v��
�(���v�v�•���]�v�š���•�U���š�À�
�����}�P���v�Ç�(�‚�������X���d�Œ�����•�o���l�š�P�Œ��-
�v���Œ���Z���Œ���]�v�P�������L���Œ�o���À���v�����V���E�Ç�����Œ�P���•�����Z�Œ�]�•�U��
�W���i�µ�o���U�� ���}�o���š�X�� �����š�� �.�v�v�•�� �(���u�� �•�o���l�š�P�Œ���v���Œ��
�u������ ���L���Œ�l�}�u�u���v�����W�� �E�µ�}�Œ�]�À�����Œ���U�� �^�š���v-
�������l�U���<�µ�}�‰�‰���u���l�]�U���E�Ç�����Œ�P�������Œ�š���o�U���E�Ç�����Œ�P��
�W���µ�o�X�� �^�]�•�š���� �����Œ�v���š�� �W���µ�o�� �(�‚�������•�� �í�ô�ô�õ�X�� ���
��
�À���Œ�����]�v���� �ð�ï�� �
�Œ�X�����À�� ���]�v���•�� �•�‚�v���Œ���À���Œ�������Œ�š���o��
�E�Ç�����Œ�P�� ���v�� ���À�� �Z���������� �����Œ�v���v�•�� �P�Œ�µ�v�����Œ����
�}���Z�� �����•�•�� �(�‚�Œ�•�š���� �À���Œ�l�•�š���o�o���v������ ���]�Œ���l�š�‚�Œ��
���v�������Ÿ�o�o���•�]�v���‰���v�•�]�}�v���Œ�]�v�P�X���W���µ�o���E�Ç�����Œ�P���À���Œ��
���v���l���v�����Z�]�•�š�}�Œ�]�l���Œ���}���Z���(�‚�Œ�(���©���Œ���X

Först Björkudden
���i�‚�Œ�l�µ�������v���]���P�•�š���Œ�•�µ�v���}�u�U���^�]�����}�U���l�‚�‰-

�š���•���í�ô�ó�õ���(�‚�Œ�����©���•�d���•�l�µ�o�o�����(�
���l�}�u�u�����Ÿ�o�o���o���v-
�����š���}���Z���(�
���o�µ�P�v���}���Z���Œ�}�����©���(�‚�Œ�(���©���X�������Œ���.���l��
�(���u�]�o�i���v�� ���]�v���� �˜�� �����Œ�v���š�� ���v�� �•�š�µ�P���� ���©�� ���}�� �]��
�‰�
�� �•�}�u�Œ���Œ�v���� �u������ ���o�o���� �•�]�v���� �����Œ�v�X�� �K���Z�� �•�d��
�.���l���µ�‰�‰�o���À�����•�]�v���������Œ�v�����Œ�v���}���Z���.�•�l�����u������
�����u�X��

�������Œ�v���š�����Æ���o���Z���������i�}�������•�}�u���o���l�š�}�Œ���]�����}�Œ-
�P�
�� �>�Ç�����µ�u���}���Z���À�]�o�o���� �P���Œ�v���� �À���Œ���� �v���Œ���� ���}�Œ-
�P�
�X�����v���•���P���o���
�š���•�l���+�������•�U�����v�����}�o�]�v�����Œ���Z���Œ��
�•�}�u���.���l���Z���š�����d�µ�µ�o�]�À���i�X���D�����������v���•���P�o�������•��
�����š�� �]�À�Œ�]�P�š�� �]�� �•�l���Œ�P�
�Œ�����v�X�� �/�� ���µ�P�µ�•�Ÿ�� �í�ô�õ�ì��
�~�î�ô�X�ô�•���•�l�µ�o�o�����(���u�]�o�i���v���•���P�o�����(�‚�Œ���À�]�v�š���Œ�v���Ÿ�o�o��
���}�Œ�P�
�� �}���Z�� �Œ�
�l�������� �Z���u�v���� �µ�š�� �(�‚�Œ�� �����v�� �(�‚�Œ-
�•�l�Œ�����l�o�]�P���� �_���µ�P�µ�•�Ÿ�•�š�}�Œ�u���v�_�� �(�Œ�
�v�� �•�‚�����Œ��
�v���Œ���������l�}�u�u�]�š���Ÿ�o�o���>�‚�‰���Œ�‚�B���Œ�����v�X��

�D���v�������Œ���©�����������©���À�]�v���•�š�Ç�Œ�l���v���µ�‰�‰�u���š-
�š���•���Ÿ�o�o���‚�À���Œ���ñ�ó���u�l�•���]���,���o�•�]�v�P�(�}�Œ�•���Ÿ�o�o�•���À�]�v��-
�u���š���Œ���v�� �P�]���l�� �•�‚�v�����Œ�X�� �����Œ�v���š�� �u������ �(���u�]�o�i��
�}���Z���•�}�u�u���Œ���v�•�����o�o�����•�Ç�o�š���µ�Œ�l���Œ���l�µ�v�������Œ����-
�������•�]�P���u���������©���Œ�µ�v�����������v���Z�‚�P�����^�š�}�Œ�µ�������v��
�À�]���� �^�À���Œ�š�������l�� �}���Z�� �•���P�o���� �µ�‰�‰�� �‰�
�� ���v�� �•���v��-
�•�š�Œ���v���� �����Œ�� ���
�š���v�� �o�������� �•�]�P�� �‰�
�� �•�v�����X�� ���o�o����
�Œ�������������•�U�� �]�v�P���v�Ÿ�v�P�� �P�]���l�� �•�‚�v�����Œ�� �(�‚�Œ�µ�š�}�u��
�•���P�o���v�X�� ���L���Œ�� �����v�v���� �Z���v�����o�•���� ���v���Œ��������
�u���v�����}���l�����
�š���v�•���v���u�v���Ÿ�o�o���d�µ�µ�o�]�J

�D���v�����©�����}���‰�
�����i�‚�Œ�l�µ�������v���‰���•�•���������]�v�š����
�Œ�]�l�Ÿ�P�š�U�� ���o�o�����o���•�� �(�‚�Œ�� �]�v�}�u�•�l���Œ�•�U�� �]�v�P���� �l�o�]�‰-
�‰�}�Œ�X���������•�‚�l�š�����‰�o���š�•���(�‚�Œ�����P���v���i�}�Œ�����P���v���}�u��

�]�� �•�l���Œ�P�
�Œ�����v�X�� �^�
�� �.���l�� �����Œ�v���š�� �v�Ç�•�� �}�u�� �v�
-
�P�}�v�Ÿ�v�P���À�]�������v�����v�v���v���•���P�o���Œ���X���^�
�����v���À�����l���Œ��
�}���Z���o�µ�P�v���u���i�����P���í�ô�õ�ó���Œ�}�������������Œ�v���š���u������
�š�À�
���•�‚�v���Œ���(�Œ�
�v���W���o�o�]�v�P�����u�}�š�����u�•���o�‚�•���•�‚���Œ����
�µ�������U�� �Œ�µ�v���������� �����v�� �}���Z�� �(���v�v�� �h�š�Z�}�o�u���v��
�u������ �.�v���� �l�o�]�‰�‰�}�Œ�� ���v�� �‰���Œ�(���l�š�� ���
�š�Z���u�v�� �]��
�h�š�À�]�l���v�X��

Holmen som var en 
udde

�•�����Z�Œ�]�•�� �d�}�‰���o�]�µ�•�� ���}�P�� �]�� �u���Œ�•�� �í�ô�õ�ô�� �}���Z��
�u���v�� �����•�o�‚�š�� �•���o�i���� ���i�‚�Œ�l�µ�������v�� �}���Z�� �����o����
�l�À���Œ�o�
�š���v�•�l���‰���v�� �u���o�o���v�� �•�Ç�•�š�Œ���Œ�v���X�� �/�� �i�µ�o�]��
�•���P�o�����������]�v�����}���Z���G���Œ�������v���Œ�����u�������d�µ�µ�o�]���Ÿ�o�o��
�h�š�Z�}�o�u���v�� �}���Z�� ���]�v���� ���o���À�� �Z���o�š�� �(�‚�Œ���o�•�l������ �]��
�Z�}�o�u���v���•�}�u�����L���Œ���o���v���Z�‚�i�v�]�v�P���v�����P���v�š�o�]-
�P���v�����o�]�À�]�š�����v���µ�������X

�/�� ���µ�P�µ�•�Ÿ�� �í�ô�õ�ô�� �l�µ�v������ �h�š�Z�}�o�u���v�� �l�‚�‰���•��
�(�‚�Œ�� �ï�ñ�ì�ì�� �u�l�� ���À�� �<�v�µ�š�•�� �Z���u�u���v�U�� ���v�� �
�Œ�•-
�o�‚�v���(�‚�Œ�������Œ�v���š�X���W���v�P���Œ���.���l���u���v���(�‚�Œ�•�š���(�Œ�
�v��
���}�v�v�]���Œ�•�����Œ�À�}�����v�X�����i�‚�Œ�l�µ�������v���•�
�o�����•���(�‚�o-
�i���v�������À�]�v�š���Œ���}���Z�����]�v���•�����Œ�À���‰���v�P���Œ���]�v�À���•-
�š���Œ�������•���]�����Ç�P�P���v�����š���‰�
���h�š�Z�}�o�u���v���•�}�u���v�µ��
�(�
�©�� �����š�� �u���Œ���� �d�}�‰���o�]���v�•�l���� �v���u�v���š�� �,���À�•-
�µ�������v�X��

�D�
�v�P���� �����l���v�š���� �}���Z�� �‚�À�Œ�]�P�� �•�o���l�š�� �š�Ç���l-
�š���� ���©�� ���]�v���� �l���•�š�������� ���}�Œ�š�� �•�]�v���� ���Œ�À���‰���v�P���Œ��
�u������ ���©�����‚�Œ�i���� ���v�o���P�P���� ���v�� �P�
�Œ���� �µ�š���� ���o���v����
�����Œ�P�� �}���Z�� �•�š���v�X�� �D���v�� �Z�}�v�� �À���Œ���Ÿ�o�o�•���u�u���v�•��
�u������ �����Œ�v���š�� �Z���o�š�� �(�‚�Œ�� �����š�X�� �Z���v�š�}�Œ�v���� �À���Œ��
�����Œ�v�����Œ�v���v���}���Z���‰�o���š�•���(�‚�Œ�������u�X���K���Z�������Œ���š��
�•�l�}�i���������u���������©���•���P�������©���Z���v���À���Œ���_�•�š���v�Œ�]�l�_�X

Stort byggprojekt
���Ç�P�P���v�����š�� ���‚�Œ�i�������� �P���v���•�š�� ���L���Œ�� �l�‚�‰���š�X��

�Z�]�š�v�]�v�P���Œ�� �‰�
�� �Z�µ�À�µ�����Ç�P�P�v�������v�� �P�i�}�Œ�����•��
�•�v�������š�����À���l�Ç�Œ�l�}���Œ�l�]�š���l�š���v���:�}�•���(���^�š���v�������l�X��
�^�š���v���Œ�����š���v�� ���‚�Œ�i�������� �P���v���•�š�� �]�� ���µ�P�µ�•�Ÿ��
�í�õ�õ�ô�� �}���Z�� �]�� �v�}�À���u�����Œ�� �l�‚�Œ�����•�� ���v�� �u���•�•����
���Ç�P�P�u���š���Œ�]���o���µ�š���u�������
�v�P���
�š���v���_�,�}�‰�‰���š�_�X��
�^�l�i�µ�o�� �(�‚�Œ�� ���Œ�����š���Œ�v���� �}���Z�� ���v�� �•�u�����i���� ���Ç�P�P-
�����•�X�������Œ�v���š���Z���������P�
�©���]���•�u�����o���Œ�����}���Z���À�]�o�o����
�•�i���o�À���•�u�]�������•�‰�]�l���}���Z�����v�v���š�X�����©���î�ì�r�š���o���u���v��
�i�}�������������u�������•�š���v���Œ�����š���v�U�����v���•�š�}�Œ�����Œ�Ç�P�P����
���À���•�š���v���}���Z���š�À�
���Z�µ�•�P�Œ�µ�v�����Œ�X�����©���ð�ì�r�š���o���Ÿ�u-
�u���Œ�u���v���À���Œ���•�Ç�•�•���o�•���©�����u���������Ç�P�P���v�����š�X��

�^�š�}���l���À���Œ�l�v�]�v�P�� �P�i�}�Œ�����•�� �]�� �������}�� ���
�� �o���l-
�š�}�Œ���Œ�v���� �]�� ���}�Œ�P�
�� �>�Ç�����µ�u�� �Z�������� �Œ���©�� ���©�� �š����
�•�š�}���l�� �����Œ�]�(�Œ�
�v�X�� �/�� �i���v�µ���Œ�]�� �r�� �(�����Œ�µ���Œ�]�� �í�ô�õ�õ�� �]��
�r�î�ì�� �P�Œ�� �l�‚�o���� �l�‚�Œ�����•�� ������ �ï�ì�ì�ì�� �•�š�}���l���Œ�� �u������
�Z���•�ž�}�Œ�}�Œ���‚�À���Œ���]�•���Œ�v���X���>���v���À���P���(���v�v�•���]�v�š����

���v�v�µ�X�������š���l�µ�v�������À���Œ�����ð�ì���Z���•�š���Œ���‰�
�����v���Œ������
�•�}�u���l�‚�Œ�������‰�
���]�•���v���À�]�����<�µ�P�P�•�µ�v���X

�/���u���Œ�•���í�ô�õ�õ�����Ç�P�P�•�������š���‚�À���Œ���o�o�š���}���Z���Z���•-
�š���v���W�µ�©���U���•�}�u���(���u�]�o�i���v�����Œ�À�š���(�Œ�
�v�����i�‚�Œ�l�µ��-
�����v�U�� �À���Œ�� �]�� �Z�
�Œ�š�� ���Œ�����š���X�� �D���v�� ���Ç�P�P������ �š�À�
��
�Z�µ�•�U�� ���v�� �•�š�}�Œ�� �Z�µ�À�µ�����Ç�P�P�v������ �}���Z�� ���v�� �u�]�v-
���Œ���� �À�]���� �•�š�Œ���v�����v�� �•�}�u�� ���o���À�� �(�‚�Œ�•�š�� �(���Œ���]�P�� �]��
�i�µ�v�]���í�ô�õ�õ�������Œ���(���u�]�o�i���}���Z���À���v�v���Œ���‰�
���í�õ���‰���Œ-
�•�}�v���Œ���l�µ�v���������}���]�������v�X��

Blev kritiskt med 
bröllop

���i�‚�Œ�l�µ�������v�� �š�‚�u�����•�� �}���Z�� �u�‚���o���Œ�� �}���Z��
���v�v���š�� �(�‚�Œ�����•�� �u������ �
�v�P���
�š�� �}���Z�� �‰�Œ�
�u�� �Ÿ�o�o��
�,���À�•�µ�������v�X�����Œ���v�P�(�}�o�l�����v�•�š���o�o�����•���}���Z�������š��
�•�l���+�������•���u���Œ�����Z���•�š���Œ���•���u�š���l�}�Œ���}���Z���Z�‚�v�•�X��
�/�����µ�P�µ�•�Ÿ���í�ô�õ�õ���•�l�µ�o�o�����Z�µ�•���š���À���Œ�����(���Œ���]�P�š�X

���}�©���Œ�v�� ���v�v���� �•�l�µ�o�o���� �P�]�L���� �•�]�P�� ���
�� �u������
�>���µ�Œ�]�� �<�µ�}�‰�‰���u���l�]�X�� �����š�� ���o���À�� �l�Œ�]�Ÿ�•�l�š�� �u���v��
�Z�i���o�‰�� �l�}�u�� �(�Œ�
�v�� �(�‚�Œ�o���P�P���Œ���v�� �t���Œ�v���Œ�� �^�‚-
�����Œ�•�š�Œ�‚�u�� �•�}�u�� �š�À�
�� �À�����l�}�Œ�� �(�‚�Œ���� �•�l�]���l��������
�í�ð�ñ�� ���Œ�����š���Œ���� �u������ �
�v�P���
�š���v�� �Z�µ�v�������Œ�P��
�Ÿ�o�o�� �,���À�•�µ�������v�� �(�‚�Œ�� ���©�� �•�v�]���l�Œ���� ���o�o�š�� �(���Œ���]�P�š�X��
���Œ�‚�o�o�}�‰�‰���š���•�l�����������]���Ÿ�����u���������v���u���•�•�����P���•-
�š���Œ�X��

�,�µ�•���š���À���Œ�����o�o�š�•�
���(���Œ���]�P�š�����©�����}���]���]�v�}�u�����©��
�
�Œ�X���K���Z�������š���À���Œ���]�v�š���������Œ�������©���•�š�}�Œ�š���Z�µ�•���µ�š���v��

���v�� �Z���o�� �P�
�Œ���X�� ���}�v���P�
�Œ���� �À�]�o�o���� �����Œ�v���š�� �}���Z��
���]�v�����Z���������š���Ÿ�o�o�X

���]�v���� �}���Z�� �����Œ�v���š�� �À���Œ�� �u�Ç���l���š�� �Œ���o�]�P�]�‚�•���U��
�o�]�l�•�}�u�� �����Œ�v���v�X�� �E���Œ�� �•�}�v���v�� �•�����Z���Œ�]���•�� ���}�P��
�í�õ�ì�ñ�����L���Œ�����©���Z�����(���o�o�]�š���(�Œ�
�v���u���•�š���v���‰�
���•��-
�P���o�(���Œ�š�Ç�P���š�� �Z���P�]�v���� �Z���v�� �i�}������������ �‰�
�� �•�}�u��
�•�i�‚�u���v�� �����P�Œ���À�����•�� �Z���v�� �‰�
�� �,���À�•�µ�������v�X��
�:�}�Œ�����v���À�]�P�����•���}���Z���Ÿ�o�o�•�š�
�v�����.���l�•���(�Œ�
�v���<���i-
�•���Œ�o�]�P�����^���v���š���v�X�������š�����Œ�����v�����À���������(�
���‰�Œ�]�À���š����
�P�Œ���À�P�
�Œ�����Œ�v���� �]�� �&�]�v�o���v���X�� �����v�� �•�l�‚�š�•�� ���À�� ���v��
�•�Ÿ�L���o�•�����}���Z�����v�š���o���š���P�Œ���À���Œ���u�������•�o���l�Ÿ�v�P���Œ��
�‚�l���Œ���Z���o�����Ÿ�����v�X

�^�š�}�Œ�������Ç�P�P�v�]�v�P���v���
�Œ���í�õ�î�ì
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Till fots från Borgå 
om så behövdes

�����Œ�v���š�� �Z�������� �•�]�©�� �o���l�š�}�Œ�•�i�}������ �]�� ���}�Œ�P�
��
�>�Ç�����µ�u���}���Z���š�}�P���•�]�P���‰�
���}�o�]�l�����•���©���Ÿ�o�o�����Ç�P�P-
�v�����•�‰�o���š�•���v���v���Œ�������š���(���v�v�•���o�����]�P���Ÿ���X���Z�}���v-
�����U���P�
���v�����U���Z���•�š���}���•�o�������U���•�l�]�����v�����X���^�}�u-
�Œ���Œ�v�����À���Œ���]�v�š���v�•�]�À���U�����
���Z�������������Œ�v���š���o�����]�P�š��
�(�Œ�
�v���•�l�}�o���Œ�����š���š�X�����]�v�����G�Ç�©���������•�i���o�À���µ�š���Ÿ�o�o��
�,���À�•�µ�������v�� �(�‚�Œ�� ���©�� �À���Œ���� �Z�µ�•�u�}�Œ�� �����Œ�� �}���Z��
�•�l�‚�š���� ���l�}�v�}�u�]�v�X�� ���}�•�š�������v�� �]�� ���}�Œ�P�
�� ���À�Ç�©-
�Œ�������•���í�õ�í�ð�����
�������Œ�v���š���P�]���l���]���‰���v�•�]�}�v�X���ð�ì���
�Œ��
�Z�����������������}�©���]�����}�Œ�P�
�X

�����Œ�v���š�� �À���Œ�� �ñ�õ�� �
�Œ�� �P���u�u���o�� �}���Z�� ���]�v���� �ñ�ï��
�v���Œ�������� �•�l���+�������� �,���À�•�µ�������v�X�� �^���u�(���Œ���•���o�v��
�Ÿ�o�o�� �}���Z�� �(�Œ�
�v�� �µ�������v�� �•�l���������� �]�� ���‚�Œ�i���v�� �u������
�•���P���o���
�š���v���d�µ�µ�o�]���}���Z���•�������v�������v���•�
�o�š�•���í�õ�í�ñ��
�u���������v���Z���o�������o�����v���Œ�����•���P���o���
�š���Œ�X�������š���•���P-

�o�������•�� �]�v�š���v�•�]�À�š�X�� ���v�v���v�� �š�Œ���.�l�� �]�� ���‚�Œ�i���v�� ���À��
�í�õ�ì�ì�r�š���o���š�� �À���Œ�� �u������ �}�o�]�l���� �
�v�P���
�š���Œ�� �•�}�u��
�š�X���Æ�X�� �
�v�P���
�š���v�� �>�}�À�]�•���� �•�}�u�� �Œ���P���o���µ�v�����š��
�o���v���������� �À�]���� �������•�À�]�l���v�•�� �
�v�P���
�š�•���Œ�Ç�P�P���X��
�D������ �����v�� �À���Œ�� �����š�� ���v�l���o�š�� ���©�� �Œ���•���� �Ÿ�o�o�� �,���o-
�•�]�v�P�(�}�Œ�•�X�� �&�]�•�l���Œ�u�}�š�}�Œ���
�š���Œ�� �v���u�v�•�� �Œ�������v��
�í�õ�ì�í���}���Z�����o���À���u���Œ�����À���v�o�]�P�������L���Œ���í�õ�í�ì�X��

�� ���v�� �u�Ç���l���š�� �À�]�l�Ÿ�P�� �š���l�v�]�•�l�� �P�Œ���i�� �À���Œ�� ���©��
�����Œ�v���š�� �.���l�� �}�Œ���v���š�� �š���o���(�}�v�o�]�v�i���� �Ÿ�o�o�� �,���À�•-
�µ�������v���í�õ�ì�ï�X�������v���À���Œ���]���u�Ç���l���š���G�]�Ÿ�P�š�����Œ�µ�l�X��
�d�Œ���.�l���v�� ���À�� �•�o���l�š���v�U�� �À���v�v���Œ�� �}���Z�� �����l���v�š����
�}���Z���}���l�•�
���(�Œ���u�u���v�������À���Œ���•�Ç�v�v���Œ�o�]�P���v���o�]�À-
�o�]�P�X�������š���l�µ�v�������Œ�‚�Œ�����•�]�P���}�u���í�ì�r�î�ì���‰���Œ�•�}�v���Œ��
�•�}�u���}���l�•�
���}�L�������o���À���‚�À���Œ���v���©���v�X

�������š���•�l�Œ���À�•���u�Ç���l���š���‰�
���,���À�•�µ�������v�U���u���•-
�•�}�Œ���u���������Œ���À���}���Z�������P���‚���l���Œ�X���D���v���l���v���(�‚�o-
�i���� �u������ �o�]�À���š�� �‰�
�� �,���À�•�µ�������v�� �P���v�}�u�� ���]�v���•��
�����P���}�l�X�� �,�}�v�� �•�l�Œ���À�� �À���Œ�i���� �����P�� �(�Œ�
�v�� �í�ô�ò�ï��

�Ÿ�o�o�� �í�õ�í�ò�� ���v�o�]�P�š�� �����À�]�•���v�� �(�Œ�
�v�� �•�]�v�� �(���Œ�� �_�]�v�P-
���v�� �����P�� �µ�š���v�� ���v�� �Œ�����_�X�� �,�}�v�� �•�o�µ�š�������� �•�l�Œ�]�À����
�v�
�P�Œ���������P���Œ���(�‚�Œ�����•�]�v�����‚�����‰�
���,���À�•�µ�������v���í�ò��
���������u�����Œ���í�õ�í�ò�X���,�}�v���Z���������ñ���}�l�š�}�����Œ���i�µ�•�š��
�(�Ç�o�o�š���ó�ì���
�Œ�X�������Œ�v���š�����Æ���o���(�}�Œ�š�•���©�������©���•�l�Œ�]�À����
�Z�
�P�l�}�u�•�š���Œ�� �}���Z�� �G�Ç�©�������� ���}�Œ�š�� �í�õ�î�ì�X�� �,���v��
���}�P���í�õ�î�ð���ô�ð���
�Œ���P���u�u���o�X��

�d���Æ�š�W�� ������������ �E�Ç�����Œ�P�� �(�Œ�
�v�� ���©�� �(�‚�Œ�����Œ���P��
�î�í�X�ó�X�î�ì�î�í���‰�
���D�]���P�
�Œ���U�����u�•���o�‚������

In Memoriam

�d�Z�µ�Œ�����D���o�u�����Œ�P
�:�}�µ�Œ�v���o�]�•�š���v�� �}���Z�� ���
�š�}�o�}�P���v�� �d�Z�µ�Œ����

�D���o�u�����Œ�P�� ���À�o������ �����v�� �î�ì�� �v�}�À���u�����Œ�� �î�ì�î�î��
�À�]�����ô�ð���
�Œ�•���
�o�����Œ���]���•�À�]�š���Œ�v�������L���Œ�����}�À�]���X���,���v��
�À���Œ�� �(�Œ�]�Ÿ���•���}�•���©�� �]�� �s���Œ�o���Æ�U�� �E�}�Œ���r�&�
�P���o�À�]�l��
�}���Z���Z���������(�
�©���•�]�v�����u�•���o�‚���v�l�v�Ç�š�v�]�v�P���Œ�������v��
�‰�
�� �ñ�ì�r�š���o���š�� �À�]���� �'�µ�v�]�o�o���� �~�E�]�v�v���•�� �����Z�o�����Œ�P�U��
�•�}�u���í�õ�ò�ì�����o���À���Z���v�•���Z�µ�•�š�Œ�µ�X

�^�]�v�� �o�]�À�•�P���Œ�v�]�v�P�� �µ�ž�‚�Œ������ �d�Z�µ�Œ���� �À�]���� �,�µ�(-
�À�µ���•�š�����•���o�������š�U�� ���o���v���� ���v�v���š�� �•�}�u�� �u�
�v�P-
�
�Œ�]�P�� �Œ�������l�Ÿ�}�v�•���Z���(�X�� �^�}�u�� �l�µ�v�v�]�P�� �}���Z��
�u�
�v�P�•�]���]�P�š�� �]�v�š�Œ���•�•���Œ������ �•�l�Œ�]�L�•�š���o�o���Œ���� �P���À��
�Z���v���•�i���o�À�����o�o���Œ���Ÿ�o�o�•���u�u���v�•���u�������u�����•�l�Œ�]-
�����v�š���Œ�� �µ�š�� ���©�� ���v�š���o�� ���‚���l���Œ�U�� �(�Œ���u�•�š�� �u������
�•�i�‚�(���Œ�š�•�r�� ���o�o���Œ�� �Œ�������Œ�]���v�l�v�Ç�š�v�]�v�P�X�� �s�]���� ������

���
���������u�•���o�‚���‚���l���Œ�v���•���Ÿ�o�o�l�}�u�•�š���‰�
���õ�ì�r�š��-
�o���š�� �•�š�}���� �Z���v�� �(�‚�Œ�� ���v�� ���À�P�‚�Œ���v������ �]�v�•���š�•�� �P��-
�v�}�u�����©���Œ�����]�P���Œ�������v���•�š�}�Œ�������o�����À�����‚���l���Œ�v���•��
�š���Æ�š���Œ�X���,���v���À���Œ�������Œ�Ÿ�o�o�����v���u�
�v�P�
�Œ�]�P���u�������Œ-
�����š���Œ�����]���Ÿ���•�l�Œ�]�L���v���^�l���Œ�P�
�Œ���X

�h�v�����Œ���������•�]�•�š�����
�Œ���v���}�u�����•�‚�Œ�i�������d�Z�µ�Œ����
���©�� �Z���v�•�� ���]�P�]�š���o���� �•�i�‚�Z�]�•�š�}�Œ�]�•�l���� ���Œ�l�]�À�� �‚�À���Œ-
�š�}�P�•�����À���^�i�‚�Z�]�•�š�}�Œ�]�•�l�����]�v�•�Ÿ�š�µ�Ÿ�}�v���v���À�]���������}��
���l�������u�]�U�� �u�������v�� �•�š�‚�Œ�•�š���� �����o���v�� ���À�� �Z���v�•��
�}�u�(���©���v������ �o�]�©���Œ���š�µ�Œ�� ���}�v���Œ�������•�� �Ÿ�o�o�� �<�Œ�]�•-
�Ÿ�v���•�š�����•���•�i�‚�(���Œ�š�•�u�µ�•���µ�u�X��

�����Z�d���>���Z�K�^���E�^�d�Z�P�D��

���}���:���l�}���•�•�}�v
�����v�� �ò�� �(�����Œ�µ���Œ�]�� ���À�o������ ���L���Œ�� ���v�� �•�i�µ�l-

���}�u�•���©�����l�� �•�i�‚�l���‰�š���v�� ���}�� �:���l�}���•�•�}�v�� �]��
�s���Œ�o���Æ���]�����v���
�o�����Œ�����À���ô�ð���
�Œ�X���,���v���À���Œ���(�‚�������‰�
��
���À���v�•�}�Œ�� �]�� �<�}�Œ�‰�}�� �}���Z�� ���o���À�� �P���v�}�u�� ���l�š���v-
�•�l���‰���š�� �u������ ���������� �Z�}�•���v�•�š�Œ�‚�u�� �]�� �,���u�v�l�]�o��
�v���š�µ�Œ���o�]�•���Œ������ ���u�•���o�‚���}�X�� ������ �À���Œ�� �•�������v��
���}�Œ�}�v���µ�š���Œ�}�©���š�� ���}�•���©���� �]�� �s���©�µ�P�
�Œ���•-
�•�š�Œ���v�����]���s���Œ�o���Æ�X

���}�� �À���Œ�� �����v�� �Ç�v�P�•�š���� ���À�� ������ �����Œ�‚�u������ �•�i�‚-
�l���‰�š���v�•���Œ�‚�����Œ�v�����(�Œ�
�v�����À���v�•�}�Œ�����À���À�]�o�l����������
���
������ ���o���Œ���U�� �š�À�]�o�o�]�v�P���Œ�v���� �^�µ�v���� �}���Z�� �^�Ÿ�P�� ���Œ��
���À�o�]���v�����•�������v���v�
�P�Œ�����
�Œ���Ÿ�o�o�����l���X�����v���•�Ç�•�š���Œ��
���Œ���v�µ�������v�����v�������l�À���Œ�À���Œ���v���������À���•�Ç�•�l�}�v�•�l��-
�Œ���v�U�����
�������v���Ç�v�P�•�š�����•�Ç�•�š���Œ�v���u�]�•�š�����o�]�À���š���À�]����

�š�•�µ�v���u�]�l���š���•�š�Œ�}�(���v�� �]�� �d�Z���]�o���v���� �î�ì�ì�ð�� �}���Z��
�•�}�u�� �}���l�•�
�� ���Œ�������v�� ���v������ �À�µ�Æ�v���� �.�v�o���v�����Œ����
�À���Œ�•���l�À���Œ�o���À�}�Œ���]�v�š�����
�š���Œ�(�µ�v�v�]�š�•�X��

�h�v�����Œ�� �•�]�v���� �
�Œ�� �Ÿ�o�o�� �•�i�‚�•�•�� �š�i���v�•�š�P�i�}�Œ������ ���}��
���o���v���� ���v�v���š�� �‰�
�� �&�]�v�o���v���t�^�Ç�����u���Œ�]�l���o�]�v-
�i���v���}���Z���•���v���Œ�����‰�
���G���Œ�����‰���•�•���P���Œ���Œ�(���Œ�š�Ç�P�U��
�(�Œ���u�(�‚�Œ�� ���o�o�š�� �‰�
�� �&�]�v�o���v���]���� �}���Z�� �&�]�v�v�i���š�� �‰�
��
�d�Ç�•�l�o���v���•�o�]�v�i���v�X

���}�� �:���l�}���•�•�}�v���À���Œ���}���l�•�
�� �•�Ÿ�L���v������ �u����-
�o���u�� �}���Z�� �u�
�v�P�
�Œ�]�P�� �•�š�Ç�Œ���o�•���o�������u�}�š�� �]�� ���u-
�•���o�‚�����Ç���Œ�
���X��

�����Z�d���>���Z�K�^���E�^�d�Z�P�D
�����������}���Z�����}���:���l�}���•�•�}�v���µ�š���v�(�‚�Œ���•�}�u�u���Œ-
�Z���u�u���š���‰�
�����u�•���o�‚�X���&�}�š�}�W���‰�Œ�]�À���š

�d�Z�µ�Œ�����]���W�}�Œ�š�µ�P���o���î�ì�î�í�X���&�}�š�}�W���E�]�v�v��
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Röntgenfotografering på m/s Gullkrona 1950-talet

Av med blusen och in 
i skåpet; sade skeppa-
ren.

�� �:���P�� �À���Œ�� �š�Œ���©�}�v�� �
�Œ�� �}���Z�� �š�Ç���l�š���� �v�}�P�� ���©��
�'�µ�o�o�l�Œ�}�v���•�� �•�l���‰�‰���Œ���U�� �•�}�u�� �}���l�•�
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�v��
�í�õ�ñ�ó���.�v�v�•���‰�Œ�Ç���o�]�P�š���]�v�l�o�]�•�š-
�Œ���š���]���(���u�]�o�i���v�•���(�}�š�}���o���µ�u�X

Text: Thure Malmberg. 
�W�µ���o�]�����Œ���š�� �Ÿ���]�P���Œ���� �]�� �Ÿ��-
�•�l�Œ�]�L���v�� �^�l���Œ�P�
�Œ���U�� �Z�‚�•�š���v��
�î�ì�î�î�X

�'�µ�o�o�l�Œ�}�v���� �(�}�š�}�P�Œ���(���Œ������ �À�]���� �<�o�µ������ ���Œ�Ç�P-
�P�����‰�
�����À���v�•�
�Œ���í�õ�ñ�ó�����À�����}���:���l�}���•�•�}�v���u������
hans nya kamera.

ETT STORT TACK TILL
PER SPAKIS STIFTELSE

SOM MÖJLIGGJORT
UTGIVNINGEN AV
EMSALÖBLADET.
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